

Centro Teológico Manuel Larrain Informe 2013

Este año son de mencionar especialmente la aprobación del Centro como uno de los Centros de la PUC. En este caso la particularidad estriba en pertenecer, además, a la Universidad Alberto Hurtado.

Otro hecho importante ha sido la contratación de Virginia Azcuy por medio tiempo en la Facultad de Teología y de Rodrigo Núñez por medio tiempo en la Universidad Alberto Hurtado.

La Colección Teología de los tiempos alcanza a 12 títulos y dentro de poco publicará otro más.

Por último, debe destacarse la invitación a Chile del profesor Gerardo Söding (cf., infra) y de la realización de un Seminario teológico internacional sobre el tema de “relatos”.

1.- Investigación

a) Investigación

- El grupo de investigación “Signos de los tiempos”, dirigido por Virginia Azcuy, ha concluido una segunda etapa de su trabajo con la publicación del libro Teología de los signos de los tiempos latinoamericanos, editado por Eduardo Silva, Carlos Schickendantz y Virginia Azcuy. El grupo comienza ya la tercera etapa de su trabajo. A este efecto trajo a Chile a Gerardo Söding, experto en Biblia y Teología fundamental (semana del 10 al 16 de junio). El profesor Söding dio dos conferencias en la Facultad de Teología y asistió a la reunión anual del grupo tenida en Las Brisas de Santo Domingo un fin de semana completo.
- El grupo de investigación sobre el Concilio Vaticano II continúa en el empeño de levantar una o varias investigaciones (estándar Fondecyt). En el colaboran Fernando Berríos, Agustina Serrano, Kreti Sanhueza, Angela Pérez, Carlos Casale, Eduardo Silva, Jorge Costadoat, y Carlos Schickendantz, quien lo dirige.
- En colaboración con Teologanda, se organizó un seminario teológico internacional sobre el tema “Teología de los signos de los tiempos latinoamericanos: relatos de vida, relatos bíblicos, relatos de mujeres”, en el que participaron numerosos invitados extranjeros (17 de agosto).
- Carlos Schickendantz y Samuel Yáñez ha participado en un seminario con gente del Cisoc sobre transformaciones religiosas en Chile (1962-2012).

2.- Publicaciones

Libros

En 2013 se publicaron los tomos 11 y 12 de la colección: Azcuy, Schickendantz y Silva, *Teología de los signos de los tiempos latinoamericanos. Horizontes, criterios y métodos*; Pedro Trigo, *Relaciones humanizadoras. Un imaginario alternativo*. Además, está a punto de ser publicado el tomo 13: Diego Irarrázaval, *Indagación cristiana en los márgenes. Un clamor latinoamericano*. Y se trabaja en otros nueve títulos.

Al mismo tiempo se ha propiciado la publicación de artículos en revistas científicas y de difusión.

El pool de escritores ha continuado ayudándose en la escritura de columnas y cartas en los diversos medios. Participan: Sebastián Kaufmann, Samuel Yáñez, Diego García, Pablo Romero, Miguel Yaksic, Luis Alberto García-Huidobro, Cristián del Campo, Nemo Castelli, Enrique Alvear, Enrique Barros, Javiera Pizarro, Cristián Barría y Jorge Costadoat.

Y, por último, la revista *Mensaje* ha publicado varias columnas sobre el Concilio Vaticano II, las cuales han sido agenciadas por Carlos Casale.

Página web

Nuevamente la página ha funcionado con enorme dificultades. Actualmente se avanza en la creación de una nueva página. Se trata con Informática de la PUC.

3.- Grupos Interdisciplinarios y actividades de extensión

Grupos: Este año han funcionados tres grupos interdisciplinarios de reflexión:

- + Círculo de estudio Sexualidad y Evangelio, cuyo coordinador es Samuel Yáñez. Entregó al Comité científico su libro Sexualidad (es) y Evangelio. Está en evaluación.
- + Grupo Experiencia de Dios, cuyo coordinador también es Samuel Yáñez y el secretario Diego García.
- + Grupo “Cristianos y ciudadanos”: Su coordinador es Mario Inzulza. Y secretaria, Natacha Romero.

Actividades de extensión:

- + Lanzamiento del libro de Sergio Silva
- + Lanzamiento del libro de Teología de los signos de los tiempos latinoamericanos

4.- Publicaciones en revistas, diarios y servicios externos: 2012-2013

	Artículos científicos	Publicaciones varias	Congresos, charlas, otros.
Sebastián Kaufmann	<p>“El estatuto de las creencias religiosas en el espacio público: Desafíos a la noción de traducción” en Ana Maria Stuvan (editora), <i>La religión en la esfera pública chilena: ¿Laicidad o secularización?</i> Santiago: Ediciones UDP, 2013 (en prensa).</p> <p>“Repensando la autonomía: Una reflexión desde Paul Ricoeur” en Fabiola Vergara (editora), <i>Problemas actuales de la Filosofía Jurídica</i>, Santiago: Librotecnia, 2013 (en prensa).</p> <p>“Testimonio, Atestación, Testigo. Reflexiones a partir de Paul Ricoeur” en Virginia Raquel Azcuy, Carlos Schickendantz, Eduardo Silva (editores), <i>Teología de los signos de los tiempos latinoamericanos. Horizontes, criterios y métodos</i>, Santiago: Universidad Alberto Hurtado, 2013.</p> <p>“La metafísica de la existencia humana de Gabriel Marcel”, <i>Revista Veritas</i> N°28 (Marzo 2013), 65-84.</p> <p>“El lugar de las narraciones en la construcción del conocimiento moral: Una reflexión desde Paul</p>	<p>“El uso y abuso del lenguaje moral”, <i>Mensaje</i>, vol. 62, N. 617 (2013), 46-48.</p>	<p>“La hospitalidad simbólica como alternativa al modelo de razón pública”, presentado en el Congreso “Fe y Razón Pública. A propósito de los 1700 años del Edicto de Milán”, Pontificia Universidad Católica de Chile, 16 de mayo, 2013.</p> <p>“El rol moral de los relatos en Ricoeur”, III Congreso Iberoamericano sobre el pensamiento de Paul Ricoeur “Reconocimiento, justicia social y vida buena”, Universidad Alberto Hurtado, 20 al 22 de marzo 2013.</p> <p>“El problema de la fundamentación del sujeto de derecho en Paul Ricoeur”, Segundo Encuentro de Profesores Jóvenes de Filosofía del Derecho “Problemas Actuales de la Filosofía Jurídica”, Universidad de Talca, 8-9 de Noviembre, 2012.</p> <p>“Can the Attestation of the Self be a Right to Require? On the Political Implications of a Hermeneutical Concept”, presentado en el Congreso de la Society for Ricoeur Studies, Rochester, NY, 4 de Noviembre, 2012.</p> <p>“Implicancias políticas del concepto de atestación de sí en Paul Ricoeur”, presentado en el seminario interno del Departamento de Filosofía UAH, 24 de septiembre, 2012.</p>

	Ricoeur”, Sophia 13: 2012, 91-115.		“Tolerancia y Religión. El estatuto de las creencias en el espacio público,” Coloquio de Filosofía de la Religión, Universidad Alberto Hurtado, 23 de Agosto, 2012.
Carlos Schickendantz	<p>“Entiendes de exégesis menos de lo deseable» La Escritura en la obra de Karl Rahner”, <i>Teología y Vida</i> 53 (2012) 109-145.</p> <p>“La Iglesia «se enriquece con la evolución de la vida humana social» (GS 44,3). Estructuras históricas e institución divina en el contexto de la modernidad”, en: F. Parra – A. Serrano (eds.), <i>La inteligencia de la esperanza. Homenaje al profesor Juan Noemi Callejas</i>, Santiago 2012, 313-338.</p> <p>“Único ejemplo de una recepción continental del Vaticano II. Convocatoria, desarrollo y estatuto eclesial-jurídico de la Conferencia de Medellín (1968)”, <i>Teología</i> 108 (2012) 25-53.</p> <p>“Una revolución pacífica decisiva. En camino hacia nuevas formas históricas de la fe y de la vida eclesial”, <i>Palabra y Razón: Revista de Teología y Filosofía</i> 2 (2012) 73-95.</p> <p>“Creciente desconfianza en las estructuras históricas de la Iglesia. Hacia una reforma institucional en el actual contexto cultural”,</p>	<p>“Juan XXIII. ¿Sabía adónde iba?”, <i>Mensaje</i> 613 (2012) 21-24.</p> <p>“Prólogo”, en J. Noemi, <i>Credibilidad del cristianismo. La fe en el horizonte de la modernidad</i>, Santiago 2012, 11-20.</p> <p>“La reforma de la reforma litúrgica. Un diagnóstico con poco consenso del obispo emérito de Roma”, <i>Mensaje</i> 617 (2013) 40-43.</p> <p>“La promoción y reforma general de la liturgia”, <i>Mensaje</i> 618 (2013) 32-33.</p> <p><i>Teología de los signos latinoamericanos. Horizontes, criterios y métodos</i>, en edición juntamente con V. Azcuy y E. Silva, Santiago 2013.</p>	<p>“Concilio Vaticano II: algunos desafíos pendientes”. XIII Coloquio de Teología – Universidad Católica de Temuco. Temuco, Chile. 19-21 de abril 2012</p> <p>“Transformaciones en la forma de pensar de una disciplina”. Décimas Jornadas interdisciplinarias – Facultad de Filosofía y Humanidades – Universidad Católica de Córdoba. Córdoba, Argentina 23 de agosto de 2012</p> <p>“Creciente desconfianza en las estructuras históricas de la Iglesia. Hacia una reforma institucional en el contexto de la modernidad/posmodernidad” Congreso Continental de Teología. Sao Leopoldo, Brasil, 2012.</p> <p>“Hacia otro modelo teológico-cultural de Iglesia”. Congreso Internacional e Interdisciplinario sobre Pastoral Urbana. “Vivir la Fe en la ciudad hoy: Las grandes ciudades latinoamericanas y los actuales procesos de transformaciones sociales, culturales y religiosas”. México DF. 26 de febrero al 2 de marzo de 2013.</p> <p>“Situación actual de las investigaciones históricas sobre el Vaticano II”.</p>

	<p>en: Congreso Continental de Teología, <i>La Teología de la liberación en perspectiva. Tomo I - Trabajos científicos</i>, 2012, ISBN On line 978-9974-670-84-6, 249-272.</p> <p>“Anlass zur Einberufung der Synode und kirchenrechtlicher Status: Die lateinamerikanische Bischofsversammlung in Medellín 1968”, (juntamente con V. Azcuy), en: J. Schmiedl (ed.), <i>Nationalsynoden nach dem Zweiten Vatikanischen Konzil</i>, Fribourg 2013.</p> <p>“Zum Prozess der Themenfindung und Beteiligung der Öffentlichkeit. Die lateinamerikanische Bischofsversammlung von Medellín 1968”, (juntamente con V. Azcuy), en: J. Schmiedl (ed.), <i>Nationalsynoden nach dem Zweiten Vatikanischen Konzil</i>, Fribourg 2013.</p> <p>“Una elipse con dos focos. Hacia un nuevo método teológico a partir de <i>Gaudium et spes</i>”, <i>Teología</i> 110 (2013) 85-109.</p> <p>“Memória de ‘novo’ do Vaticano II: aventura para o desconhecido”, <i>Perspectiva Teológica</i> 125 (2013) 35-59.</p>		<p>Seminario internacional sobre Juan XXIII – Instituto de Historia y Facultad de Teología de la PUC. Santiago, Chile. 1 y 2 de octubre de 2013.</p> <p>“El ejercicio del poder en la Iglesia y la sociedad”. XXIV Jornadas de la Sociedad Chilena de Teología. Santiago, Chile. 17 al 19 de octubre de 2013.</p>
--	--	--	---

<p>Carlos Casale</p>	<p>“Dios acontece en los signos de los tiempos. Algunas reflexiones metodológicas provisorias”, en: V. Azcuy/ C. Schickendantz/E. Silva (eds.), “Teología de los signos de los tiempos latinoamericanos. Horizontes, criterios y métodos”, Ed. Universidad Alberto Hurtado, Santiago 2013, 147-171.</p> <p>“Dios acontece en los signos de los tiempos, en: F. Parra – A. Serrano (eds.), <i>La inteligencia de la esperanza. Homenaje al profesor Juan Noemi Callejas</i>, Santiago 2012, 103-120.</p>	<p>“El carácter pastoral del Vaticano II”, Mensaje 613 (2012),25-27</p> <p>“El árbol de la vida: estética de las preguntas abisales”, Mensaje 607 (2012), 52-53</p> <p>Reseña “Colección teología de los tiempos”, Persona y Sociedad 2 (2012), 151-153</p> <p>Entrevista a J.O. Beozzo, “No dejen morir la profecía”, Mensaje 610 (2012), 18-22.</p> <p>“Deus Caritas est: vocación a una humanidad plena y libre”, Mensaje 617 (2013), 31-32.</p> <p>“Lumen Fidei: La luz de la fe” Mensaje 621 (2013), 16-19.</p> <p>Documentales:” Iglesia y autenticidad de la fe”, Mensaje 622 (2013), 49-51.</p>	<p>“La influencia positiva de Hegel en algunos aspectos fundamentales de la teología contemporánea” (13 de sept) en el “Congreso Internacional Hegel: a 200 años de la Ciencia de la lógica”, que se llevó a cabo los días 12.14 de sept. 2012 en la PUCV.</p> <p>Ponencia “Corrientes filosóficas del Vaticano” en el IV Congreso Iberoamericano de Filosofía “Filosofía en diálogo” (martes 6 de noviembre 2012).</p> <p>Ponencia “Recepción teológica del concepto de modernidad en el Vaticano II en el Congreso “Vaticano II”, Universidad Católica del Maule, 14 de nov 2012</p> <p>Charla “Creacionismo y evolución teológica” el viernes 27 de julio 2012 en el Tercer Encuentro “El origen de la especie humana” en la PUCV.</p> <p>Conferencia “La teología del Concilio Vaticano II: fidelidad creativa” en el Seminario “50 años del concilio Vaticano II Cátedra Doctrina Social de la Iglesia” de la PUCV (9 mayo 2012).</p> <p>Conferencia:” La ciudad Latinoamericana y la teología de los signos de los tiempos”. Seminario Internacional: “Pastoral urbana”. ICALA/Universidad Iberoamericana, Ciudad de México (26 de feb. 2013).</p> <p>Conferencia: <i>Gaudet Mater Ecclesia</i> y el programa del Concilio Vaticano II.</p>
-----------------------------	---	---	---

			<p>Seminario Juan XXIII- Instituto de Historia/Facultad de Teología de la Pontificia Universidad Católica de Chile (Martes 1 oct. 2013).</p> <p>Charla: “El trabajo como signo de los tiempos en Pablo VI y Juan XXIII”. Jornada académica de la PUCV para el día del trabajo. Martes 30 abril</p> <p>Charla: “La religión mapuche: signo de los tiempos” Ciclo: “Religiones” PUCV 25-9-2013.</p>
<p>Virginia Azcuy</p>	<p>“El discernimiento teológico-pastoral de los signos de los tiempos en Medellín. Lectura interpretativa de los grandes temas de la II Conferencia”, Teología 107 (2012) 125-150.</p> <p>“Zum Prozess der Themenfindung und Beteiligung der Öffentlichkeit. Die lateinamerikanische Bischofsversammlung von Medellín 1968”, (juntamente con C. Schickendantz). Publicación 2013.</p> <p>“Die Zeichen der Zeit im Lateinamerika von heute: Wege für die Mission”, Zeitschrift für Missionswissenschaft und Religionswissenschaft 96 (2012) 20-33.</p> <p>Azcuy, Virginia R., “La irrupción de las mujeres en la Iglesia. Reflexiones a la luz del Concilio Vaticano II y su recepción teológica”,</p>	<p>Exégesis y teología en la encrucijada. Teología feminista e interpretación feminista de la Biblia”, Teología y Vida LIII, 1/2 (2012) 163-192.</p> <p>“Theologische Erkundungen von Lateinamerikanerinnen und Latinas. Eine Lektüre drei universitärer Theologinnenkollektive”, en: Margit Eckholt; Saskia Wendel (eds.), Aggiornamento heute. Diversität als Horizont einer Theologie der Welt, Ostfildern, Grünewald, 2012, 193-228.</p> <p>Azcuy, Virginia R.; Bedford, N.; Palacio, M. (coord.), Hitos y cruces del camino. Métodos, temas y actoras, Número Monográfico Revista Proyecto 2013 (en prensa).</p> <p>“Andares teológicos de latino-americanas y latinas. Huellas y cruces de tres caminos colectivos en el ámbito académico universitario”, en: Azcuy,</p>	<p>Congreso Continental de Teología, 7 a 11 de octubre de 2012 – Unisinos, São Leopoldo/RS, Brasil – Asistente.</p> <p>Taller del Proyecto Pastoral Urbana, bajo la dirección de Margit Eckholt, 11 al 14 de octubre de 2012 – Porto Alegre, Brasil – Expositora.</p> <p>Seminario interdisciplinario de Ética y Teología, 8-9 de enero de 2013 – Santiago de Chile – Expositora.</p> <p>Congreso Internacional del Proyecto de Pastoral Urbana, bajo la dirección de Margit Eckholt, 26 de febrero al 2 de marzo de 2013 – México D.F. – Expositora.</p> <p>Congreso sobre método en la Teología Espiritual, organizado por el Teresianum, mayo de 2013 –Roma. Expositora.</p> <p>Seminario teológico internacional: Signos de los tiempos, Relatos de vida y relatos de mujeres, organizado</p>

	<p>en: Margit Eckholt; Fernando Barredo (eds.), Ciudadanía y memoria. Reflexiones en vista a la conmemoración del Bicentenario de la Independencia, Quito, Ediciones Abya – Yala, 2012, 293-318.</p> <p>Azcuy, Virginia R., “La pobreza de la Iglesia y los signos de los tiempos. Medellín como recepción inacabada del Vaticano II”, Teología 110 (2013).</p> <p>Azcuy, Virginia R., “La recepción del Concilio Vaticano II en el Pueblo de Dios. Testimonios desde las formas de vida”, Teología dic. 2013 (en prensa).</p> <p>Azcuy, Virginia R., “Dios actúa en la historia y se manifiesta en los signos de los tiempos. El giro soteriológico-pastoral en el Concilio Vaticano II”, Teología y Vida 2014 (en prensa).</p>	<p>Virginia R.; Bedford, N.; Palacio, M. (coord.), Hitos y cruces del camino. Métodos, temas y actoras, Número Monográfico Revista Proyecto 2013 (en prensa).</p> <p>“Caminos de misión para estos tiempos. Hacia una Iglesia extrovertida, compartida, inclusiva y pneumatológica”, en: Homenaje a Juan Noemi, Santiago de Chile, 2013.</p> <p>“Andares y signos de este tiempo en la ciudad. Espiritualidad urbana y discernimiento de la historia”, en: Jorge M. Bergoglio; Gerardo Söding; Carlos M. Galli; otros, Dios en la ciudad. Primer Congreso Pastoral Urbana Región Buenos Aires, Buenos Aires, San Pablo, 2012, 77-96.</p> <p>“Itinerarios de espiritualidad antigua y actual. Una lectura teológico-pastoral desde Buenos Aires”, en: Actas del Congreso Internacional de Pastoral Urbana 2013 (en preparación).</p> <p>Azcuy, Virginia R.; Schickendantz, Carlos; Silva, Eduardo (eds.), Teología de los signos de los tiempos latinoamericanos. Horizontes, criterios, métodos, Santiago de Chile, Universidad Alberto Hurtado, 2013.</p> <p>Azcuy, Virginia R., L'intervista nella teologia spirituale. Un apporto al metodo fenomenologico-biografico a partire dalle</p>	<p>por el CTML y Teologanda, 17 de agosto de 2013 – Santiago de Chile – Expositora.</p> <p>Curso de Extensión UCA sobre la Encíclica Lumen Fidei. Septiembre 2013. Panelista.</p> <p>Sociedad Chilena de Teología, “Iglesia de las mujeres y empoderamiento”, octubre 2013, Lo Cañas, Expositora.</p> <p>Testimonio sobre Lucio Gera. Revista Teología, dic. 2013. Artículo sobre la situación del laicado en la Iglesia. Revista Mensaje 2013.</p>
--	--	--	---

		<p>scienze sociali, Roma 2013 (en prensa).</p> <p>Azcuy, Virginia R., El lugar de la espiritualidad y su relación con la teología, Stromata 2013 (en prensa).</p> <p>Azcuy, Virginia R. (ed.), Prácticas de espiritualidad. Estudio de casos en la ciudad de Buenos Aires, Buenos Aires, Guadalupe, 2013 (en preparación).</p>	
Samuel Yáñez	<p>“De la realidad a la praxis. Comprensión y recepción de <i>Inteligencia sentiente</i> de Xavier Zubiri”, tesis doctoral, 2012, en www.zubiri.net</p>		<p>“La colaboración en la misión” IV Encuentro Sector Colaboración CPAL, 18 marzo 2012.</p> <p>“Religión y Mercado” Primer Coloquio sobre el fenómeno religioso en América latina, 29 noviembre 2012.</p> <p>“La filosofía en la formación teológica” Panel “La filosofía en la formación universitaria. Homenaje al profesor Rolando Salinas” 3 mayo 2012.</p> <p>“Sobre la idea de lo santo en R. Otto” Coloquio de Filosofía de la religión, 24 agosto 2012.</p> <p>“Actualidad y Actualización” IV Congreso Iberoamericano de Filosofía “Filosofía en diálogo” 8 noviembre 2012.</p> <p>“Algunos aportes para una conceptualización filosófica de la praxis religiosa” Proyecto de investigación (fondos internos UAH), enero-diciembre 2013.</p> <p>“Religión y política: diversidad sexual y elecciones”, participación en panel, Escuela de Ingeniería Comercial UC, 8 octubre 2013.</p>

<p>Jorge Costadoat</p>	<p>“Seguimiento de Cristo en América Latina”, Gregorianum, 93/3 (2012) 573-592. También en V. Azcuy, C. Schickendantz y E. Silva (eds.) Teología de los signos de los tiempos latinoamericanos, Santiago 2013, 209-239.</p> <p>“El circuito de la fe en Jesucristo”, en Congreso Continental de Teología, La teología de la liberación en perspectiva, Amerindia, 2012, 418-429.</p> <p>“La fe de la Iglesia en el creyente Jesús”, en F. Parra y A. Serrano (eds.), La inteligencia de la esperanza. Homenaje al profesor Juan Noemi Callejas, Anales de la Facultad de Teología, Santiago 2012, 121-130.</p> <p>"Cristología latinoamericana: Bibliografía (2001-2010)", Wikipedia.</p> <p>“Jesucristo en la teología de Ronaldo Muñoz”, Actas teológicas, vol 18, 1 (2012) 65-79.</p>	<p>“Il Vaticano II spiegato ai giovani”, Popoli (ottobre 2013) 5-6.</p> <p>“El Concilio en América Latina”, Mensaje 615 (2012) 29.</p> <p>“Renuncia de Benedicto XVI: agradecimientos y cambios pendientes”, en La Segunda, febrero 2013.</p> <p>“Cambios mayores en el gobierno de la Iglesia”, La Segunda, 12 de marzo de 2013.</p> <p>“Un Papa de América Latina”, Reflexión y liberación, 97 (abril-mayo 2013) 15-16.</p> <p>“¿Llevará Francisco a la Iglesia a un catolicismo policéntrico? Vida Nueva, año 1, 9 (2013) 8.</p> <p>“Renuncia de Benedicto XVI: Una decisión ejemplar: 15 de febrero.</p> <p>“¿Se necesita realmente un Papa?": 4 de marzo. Página personal</p> <p>“La elección del Papa. ¿Cuáles serán los factores decisivos?", El Mostrador, 28 de febrero 2013.</p> <p>“El nuevo Papa y la mayoría de edad para América Latina”, El Mostrador, 5 marzo 2013.</p> <p>“Cambios mayores en el gobierno de la Iglesia”, La Segunda, 12 de marzo.</p>	<p>“El porvenir del Catolicismo Social”. Lugar: CED (Centro de Estudios del Desarrollo), Santiago, Fecha: 23 de septiembre.</p> <p>“Las conflictos internos de las iglesias en tiempos del ‘golpe’ y durante la dictadura militar”. Lugar: Facultad de Letras, PUC Fecha: 24 de septiembre.</p> <p>“El Concilio Vaticano II y América Latina”, en Seminario: A 50 años de Juan XXIII Lugar: Facultad de Teología de la PUC Fecha: 2 de octubre.</p> <p>“Cristo como criterio de discernimiento de los signos de los tiempos en el documento de Medellín”, en.Reunión anual de la Comisión teológica de la Compañía de Jesús en América Latina. País: Chile Lugar: Padre Hurtado Fecha: 14 de agosto, 2013</p> <p>“Importancia de Jesús para el cristianismo, y viceversa”, en Primer Simposio de Teología: Verdad: fe y ciencia. País: Chile Lugar: Universidad de los Andes Fecha: 29 de agosto, 2013</p> <p>“La Teología de la liberación”, Curso sobre teología latinoamericana País: Chile Lugar: Universidad Alberto Hurtado Fecha: 30 de agosto, 2013</p> <p>“La dramaticidad del espíritu humano. Caso Medellín, 1968”,</p>
-------------------------------	--	---	--

	<p>“¿Juan 24 o el nombre del bautismo así no más?”: 14 de marzo. Página personal.</p> <p>“Un Papa para un catolicismo amenazado”, El Mostrador, 15 de Marzo de 2013.</p> <p>“La Iglesia de los pobres podría abandonar las edificaciones vaticanas”: 19 de marzo de 2013. Página personal.</p> <p>“¿Marcará Francisco la diferencia?”: 25 de marzo de 2013. Página personal</p> <p>“Un Papa Todopoderoso”: 13 de abril de 2013. Página personal.</p> <p>“El desafío del pluralismo”: 2 de mayo de 2013. Página personal.</p> <p>“Francisco y el desafío de la Iglesia policéntrica”, El Mostrador 17 de abril de 2013.</p> <p>“¿Se rehabilita a Romero o se reaviva el conflicto?: 8 de mayo de 2013. Página personal.</p> <p>“Una Iglesia 2.0”: 19 de mayo de 2013. Página personal</p> <p>“El cañonazo de Felipe Berríos”: 31 de mayo de 2013.</p> <p>“Crisis en el anuncio del Evangelio”: 9 de junio de 2013. Página personal.</p> <p>“Actualidad y futuro de la Teología de la liberación”: 24 de junio de 2013.</p>	<p>en IV Congreso internacional programa de investigación Edith Stein País: Chile Lugar: Facultad de Teología de la PUC Fecha: 1 de agosto de 2013</p> <p>“La Eucaristía como sacrificio”. País: Chile Lugar: Facultad de Teología de la PUC Fecha: 14 de marzo de 2012.</p> <p>“Discernimiento de la praxis cristiana en la cultura moderna” (a publicar). En congreso: Discusiones teológicas y filosóficas. Modernidad – Historia – Comunión País: Chile Lugar de realización: Talca Fecha: 14 de noviembre.</p> <p>“El circuito de la fe en Jesucristo Nombre”, en Congreso internacional de teología latinoamericana País: Brasil Lugar de realización: UNISINOS, San Leopoldo Fecha: 8 / 10 / 2012</p> <p>Participación en Panel con Pedro Trigo, Jon Sobrino y Victor Codina sobre el tema de la recepción del Concilio Vaticano II en América Latina País: El Salvador Lugar de realización: UCA, San Salvador Fecha: 5 / 9 / 2012</p> <p>”La catolicidad de las universidades católicas”, en Encuentro Latinoamericano de Universidades Católicas País: Chile Lugar de realización: PUC</p>
--	---	--

		<p>“El Papa vulnera la separación entre lo sagrado y lo profano”: 30 de junio de 2013.</p> <p>“El Papa jesuita”: 31 de julio de 2013. Página personal.</p> <p>“Religión de paz”. Página personal 16 de agosto de 2013..</p> <p>“Match point de la Iglesia chilena”. El Mostrador, 19 de agosto de 2013.</p> <p>“40 años: qué aprender, qué enseñar”. El Mostrador: 11 septiembre de 2013.</p> <p>“El Vaticano II para los jóvenes”, Página personal.</p> <p>“Prólogo” a libro de Antonio Bentué, Jesucristo en el pluralismo religioso. ¿Un único salvador universal?, Ediciones Universidad Alberto Hurtado, Santiago, 2012, pp. 199.</p> <p>“Frentes y fronteras de la fe en el siglo XXI”, Mensaje 610 (2012) 23-26.</p> <p>Reseña: Antonio Bentué, Jesucristo en el pluralismo religioso. ¿Un único salvador universal? Mensaje, 611 (2012) 60.</p> <p>“El Concilio en América Latina”, El Mostrador, 2012.</p> <p>“Muere monja de población”, Reflexión y liberación, El Mostrador, 2012.</p> <p>“El Vaticano II y los signos</p>	<p>Fecha: 1 / 6 / 2012</p> <p>Nombre Evento: Seminario interno Facultad de Teología de la PUC</p> <p>País: Chile</p> <p>Lugar de realización: Facultad de Teología, PUC</p> <p>Fecha: 22 / 5 / 2012</p> <p>Nombre de la ponencia: El seguimiento de Cristo en América Latina</p>
--	--	--	--

		<p>de los tiempos”, Mirada Global, 2012.</p> <p>“Novedad e impacto del Vaticano II”, Mirada Global, 2012.</p> <p>“Crisis del sacerdote”, Mirada Global, 2012</p> <p>“El dulce regreso de la Teología de la liberación”, El Mostrador, 2012.</p> <p>“El circuito de la fe en Jesucristo” (en Brasil, 2012, publicación digital por Amerindia).</p> <p>“La catolicidad de las universidades católicas” (en Santiago, 2012 publicada en columna).</p>	
--	--	--	--